

EL PUEBLO

Periódico bisemanal y de intereses generales

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE — JULIAN GUERRERO

Año 1 {

PUNTARENAS, 23 DE MAYO DE 1897

} No 18

CONDICIONES

Suscripción serie de 12 números..... \$ 1-00
 Número suelto..... 0-10
 Comunicados y remitidos, palabra..... 0-02

ADVERTENCIAS

La redacción sólo es responsable por las publicaciones insertas en la sección editorial y de gacetillas.

Los comunicados y remitidos que se envíen para su publicación, deben traer una copia íntegra de los mismos sin firma; de lo contrario, no serán publicados, como tampoco aquellos que no vengan en lenguaje comedido ó sin firma responsable conocida.

Comunicados ó remitidos que se envíen á EL PUEBLO para su publicación, deben pagarse adelantados.

Avisos se publicarán á precios convencionales.

DOMINGUERA

PASION DE MUJER

(Escrito para «EL PUEBLO»)

VERSE y amarse, todo fué uno.

Figuraos una hermosa niña de quince abríles, de cabello tan blondo como el suave dorado del oro virgen, de ojos grandes y azules, blancura brillantada y transparente, mejillas de rosa, cuello torneado y una morbidez y abundancia de admirables curvas la más acabada, y ahí tenéis, á grandes razgos, un ligero esbozo de lo que era ELLA.

Excesivamente romántica, sólo vivía soñando con su Delio, gallardo mozo y poeta que pasaba el tiempo llorando mentidos dolores.

Él la arrullaba muy á menudo con la música cadenciosa de sus apasionados versos y, cuando esto sucedía, Margot, embebecida, encimismada, como poseída de éxtasis divino, pagábale sus fraces dulces, con la más tierna y amorosa de las miradas.

Veíanse casi siempre por la tarde: el crepúsculo con sus poéticas claridades, su perfumado ambiente, su brisa acariciadora y ese tinte especial que encanta á cuantos aman y saben sentir, era la hora predilecta para decirse sus amorosos pensamientos, sus deseos, sus esperanzas.

Muchas veces les sorprendía la noche cerca el uno del otro, suspirando largamente, con el alma remontada á las regiones de lo ideal, y entonces, no se acordaban del tiempo que volaba ni se daban cuenta de que existían.

Así pasaron dos primaveras y fueron relativamente felices.

*
* *
*

Un domingo de marzo, el último de dicho mes, á esa hora en que la luna lanza sus postreras iluminaciones y las estrellas comienzan á apagarse y tras los montes asoma la luz sonrosada de la aurora, Delio, pensativo y cabizbajo, caminaba cerca de Margot y de su familia, quienes le hab' n convidado á un día de campo

La abs'racción del poeta era motivo de muchos comentarios, menos para su amada quien sufría tanto como él.

Cierto que iban á pasar por primera vez en la vida todo un día juntos; pero como no puede haber dicha completa, experimentaban a-

marguísimo pesar: Delio debía partir próximamente para tierras bien lejanas.....

Llegados á la Quinta, cada cual buscó su acomodo y nuestros jóvenes, queriendo no ser importunados, posesionáronse de un rústico banco al pie de un frondoso árbol que los cobijaba con su sombra.

Era aquella mañana tan bella como las más bellas mañanas primaverales. El sol, salvados ya los dinteles del horizonte, extendía sus dorados rayos sobre la tersa superficie del mar, y las densas nieblas que, momentos antes, semejando inmensos copos de nieve, coronaban las cercanas colinas, principiaban á desvanecerse llegando á ser tan tenues y transparentes que vestían los montes de un azul encantador, como el de las pupilas de las vírgenes del Rhin.

Arriba había mucha luz, variados tintes, verdadero incendio en el firmamento.

Abajo: un acariciador ruído, mezcla del manso rumor de las olas al besar la orilla, del aleteo suave de las aves marinas, de los trinos de esa multitud alada que habita en las copas de los árboles, del crugir de las hojas y del blando estremecimiento de las palmas acariciadas por el aura matinal.

Las plantas comenzaban á germinar y en sus diminutas hojas resplandecían los brillantes depositados en ellas por el llanto de la noche y el rocío de la mañana. Y aquella naturaleza, estremecida al sentir los primeros besos de la naciente Primavera, exhalaba mil distintos olores que embalsamaban el ambiente y enervaban el espíritu.....

De pronto exclamó Delio: bello, muy bello es todo esto, alma mía: esas plantas que por doquiera brotan cubriendo la inmensidad del

campo y semejando extensa alfombra de esmeralda; esas flores que ya sonríen y dejan escapar de sus perfumados cálices el embriagador aroma; aquellas sierras vírgenes con su divino color azul; los pajarillos con sus cantares melífluos, el verdor lozano de las colinas, la hermosura que ostenta este inmenso páisaje completado por ese mar con sus ondas coronadas de reluciente plata, todo, todo convida á amar!—Adorémonos, pues, y que las flores y las aves, los árboles y las plantas, el cielo y la tierra sean los únicos testigos de nuestras confidencias. Ya mañana, la nave del marino me llevará á países bien lejanos y cuando me vea sólo y triste, apartado de tí, el recuerdo de este día será mi único consuelo.— Jura que no me olvidarás; prométeme ser constante y mantener latente en tu pecho la llama que en él prendió mi corazón. Ven, angel mío, ven y aquí ante Dios, cuyo poder representa cuanto nos rodea, dime que me amarás siempre y que vivirás suspirando por mi regreso!.....

Hay escenas que no pueden describirse y una de ellas fué la que se sucedió entonces. Los dos amantes, presas de una pasión rayana en el delirio, se habían acercado tanto que sus cuerpos apenas si estaban separados y sus lábios como que bebían mutuamente el dulce néctar del amor.

Hubo leves choques de alientos, ténue rumor de llantos, largos suspiros, frases apasionadas en medio de sollozos entrecortados, promesas sin cuento, juramentos mil.....

Pronto vino la tarde y luego la noche con su luminoso manto de estrellas y su plateada luna y sus indescribibles encantos.

El poeta y su lindo amor se separaron—usando de exquisitas ternuras y delicadezas y pensando en las tantas y tantas inefables emociones que habían experimentado.....

* * *

Dos meses después de aquel memorable día, la romántica Margot, vestida con un traje de vaporosa gasa blanca, la sien orlada de nacarados azahares, cubierta la faz por transparente encaje de nieve, deslumbrante como una reina, bella como un angel y de rodillas ante el altar, entregaba su corazón y

su mano al hijo de un opulento banquero.....

Y él?.....

Allá en una pequeña celda del Hospicio de locos de * *, sentado al borde de sencillo lecho, guardando el más profundo silencio y como sumido en extraña abstracción, vive sepultado el trovador de otros tiempos. Jamás profiere palabra; pero cuando siente en los anchos corredores de aquel asilo las pisadas de algún visitante, se levanta, corre hácia la reja de su prisión, y allí, con la mirada extraviada, el escuálido rostro descompuesto, echando espuma por la boca y con la larga melena de plata alborotada, grita enfurecido á cuantos pasan:—«Miserable, tú fuiste quien me robó su amor!»: después, retrocede con paso lento y desigual, cae desplomado sobre el lecho que ha de recoger su postrer aliento, y.....vuelve á sumirse en su sepulcral silencio.

F. DE P. AMADOR

CORRESPONDENCIA

Liberia, 12 de mayo de 1897

CORRESPONDENCIA LIGERA

(Palpitaciones)

Gracias á Dios están ya *entabladas* las lluvias en esta ciudad, de manera bien alhagadora para los agricultores. El calor sofocante que amenazaba con la asfixia ha sido sustituido por un tibio aletargador ambiente que comunica alegría al cuerpo y al espíritu.

Varios de los suscritores á «El Pueblo» se quejan, y con razón, de no haber recibido algunos números de ese periódico. En el último número se expresó la causal de esa interrupción *obligada*. Es de esperarse que en lo sucesivo la regularidad será el lema que distinga á la naciente hoja.

En honor de quienes conviene sea dicho: que otros suscritores cubrieron su cuota con la mejor voluntad.

No podría ser de otro modo, desde q' «El Pueblo» tiene por sustancial objetivo el servicio de *Puntarenas* y *Guanacaste*.

Un periódico norteamericano ha dicho: «que el aviso es el medio más

poderoso para auxiliar al comercio»; y eso que decirlo un periódico yankee vale mucho....., vale por dos, como quien dice; porque equivale á que lo diga un periódico *positivista*, es decir, un periódico en que se afirma nada menos que «*Time is money*.»

Ya me entenderán los amables suscritores, y los que no lo son, lo que quiero decir. Un aviso cuesta bien poco y pueden arreglarlo cómodamente con el agente que la empresa de «El Pueblo» nombre en esta ciudad. Así el uno, por ejemplo, podrá *anunciar* que tiene un excelente surtido de mercaderías, como los conocidos comerciantes Rivera, Sobrado y Santos;—otro, *dirá* que tiene cantina bien confortable como la que queda frente á la casa de los estimables amigos Chilsus y Alberto y la de «El Chorizo», como la llaman los *profesionales*; aquel, puede *expresar* que su sastrería se encuentra á la *derniere fason*, y el de más allá, que su barbería es una *toilette* de mano suave y aromas gratos. Vamos, pues, á la obra.

En «El Diarito» se ha anunciado—entendemos que maliciosamente—el que el apreciable caballero, Coronel Centeno, se retirará á la vida privada. En él hemos visto un empleado activo, cumplido y entusiasta, cualidades que bien claro indican al Supremo Gobierno la buena voluntad con que se sirve; y conste que esto lo expresamos sin hablar con el empleado aludido, porque juzgamos que nuestra pregunta está contestada de antemano y lastimaríamos con ella su carácter de buen empleado. Un periódico es más digno de crédito cuanto más exactos son sus informes.

Nótase animación en esta ciudad, en otro tiempo muy decaída. La cañería, próxima á abastecernos de abundante agua, nos trae ensueños de color de rosa. La casa de escuelas será un hecho en no lejano tiempo. Y fe tenemos de ver el puente del paso real. Mucho que recordar del actual Gobierno tiene Liberia y mucho que agradecerle, y el nombre del actual Primer Magistrado de la Nación irá enlazado á las mejoras que darán vida á esta población digna de mejor suerte que la que ha corrido en otros años.

Hasta otra vez.

A. CERO

Carta

C. de Ud. Mayo 20 de 1897

Sr. Director de

EL PUEBLO.

Muy Sr. mío:

En «El Correo de Granada», «El Comercio» y otros periódicos de Nicaragua y el Salvador he visto con sorpresa la siguiente noticia:

«El señor Presidente Gutiérrez ordenó el pago á la Tesorería General, de \$ 2.000 plata que importaron los gastos de enfermedad y funerales del General Antonio Ezeta, que murió hace poco en Panamá.»

De todos es sabido que yo fui apoderado general de don Antonio Ezeta y que dicho señor murió en mi casa de habitación, en Panamá; estoy, pues, al corriente mejor que nadie de cuanto pasara.

El General Ezeta estaba en estado de suma pobreza cuando se gravó, é informado de ello el señor Federico A. Boyd, Cónsul General de la República Mayor de Centro América, pidió instrucciones al General Gutiérrez, quien poniendo una vez más en práctica su acostumbrada generosidad, ordenó que se hicieran *todos* los gastos de enfermedad y los que ocasionara el entierro. Mas, en esos precisos instantes, por noticias del Herald, tuvo la familia *política* del General aviso de que éste estaba grave y situó fondos suficientes para cubrir los gastos de su enfermedad. El «Club Internacional» de Panamá había hecho antes, con toda la delicadeza del caso, oferta de contribuir con más de \$ 1,000 para los gastos y esa oferta fué rechazada rindiendo las más expresivas gracias al comisionado que se envió.

No es cierto, pues, que «El Salvador» pagara los gastos de enfermedad del señor Ezeta; aunque sí contribuyó con poco más de *trescientos pesos* para el entierro.

De Ud. atto. s. s.

F. de P. AMADOR

COMUNICADOS

Sr. Gobernador de la comarca:

¿Cuándo presentará la Comandancia de Policía la lista de indiciados como vagos que le ha pedi-

do el Agente Principal, según dice éste, para proceder contra ellos?

Se seguirá tolerando esa *profesión* que empieza á dejar sentir su acción en la comunidad, con los robos que con tanta frecuencia se cometen?

Es de verse cómo se forman corrillos de desocupados en ciertas esquinas y establecimientos, en día y horas de trabajo, muchas veces departiendo la conversación con empleados de *placa y kepis*.

No pudiera la policía presentar á la Agencia á toda persona que en horas de trabajo se encuentra desocupada?

PEPINO

CACETILLAS

Hemos venido mejorando de día en día la edición de nuestro periódico, así como extendiendo su material de lectura y en este sentido continuaremos trabajando hasta hacerlo semi-diario y si es posible, diario. Ya desde nuestro próximo número publicaremos el movimiento de vapores, de ferrocarril, de hoteles, novedades de policía, Directorio con los nombres de los principales empleados, casas de comercio, médicos, cónsules, etc., etc. Son todas estas cosas que interesan al público y es nuestro propósito servirlo hasta donde alcancen nuestras fuerzas.

Hasta cuándo?—Parece que la *Pacific Mail S. S. Co* se hubiera propuesto apurar la paciencia de los centroamericanos. Los vapores que debieron haber llegado el 19 y el 22 no vendrán hasta el 25!

Cómo se conoce que no hay competencia!

Cañón monstruo.—Se está construyendo en el Arsenal de Watervliet un cañón destinado á la defensa de la costa de EE. UU., que mide 50 pies de largo, con un alcance diez y seis millas: penetrará 27 y media pulgadas en un muro de acero á una distancia de dos millas. El peso bruto del cañón es de 125 toneladas: arrojará su proyectil con una velocidad vertiginosa, á razón de 2000 pies por segundo.

Pobre Colombia!—En Ibagué, Departamento del Tolima, (República de Colombia) un joven,

en uso del derecho de defensa, se vió en el caso de hacerle unos tiros al Comandante de Policía causándole la muerte instantánea. El joven y otro individuo que salió en su defensa *fueron descuartizados horrorosamente* por una escolta.—Y como si esto no fuera suficiente, el Alcalde ha amenazado de muerte á todos los liberales del lugar. Parece increíble que aun se lleven á cabo semejantes escenas de canibalismo en la patria de Santander.

Aunque tarde, cumplimos con el penoso deber de significar las muestras de nuestra condolencia, por la sensible pérdida de su niño, á nuestro estimado amigo don Juan María Murillo.

El 22 de marzo próximo pasado falleció en Guatemala doña Teodora H. de Carranza, madre de don Rafael Carranza Herrera, á quien damos nuestro pésame.

Sandalias.—En Treves (Alemania) exhibirán este año en la iglesia del Salvador las que usó Jesucristo en sus últimos días. Esta famosa reliquia fué presentada á la referida iglesia por el rey Pepino, padre de Carlos el Grande, y la nota que la acompañaba llevaba la fecha de agosto 13 de 762. El Rey Pepino las había obtenido del Papa Zacarías.

Felicitación.—El jueves 20 del presente mes fué obsequiado con una serenata, por la Banda militar, el amable caballero don Bernardino Alvarado, con motivo de ser su *cumpleaños*. «El Pueblo» también tiene el placer de saludarlo afectuosamente y desearle cabal felicidad.

Pensábamos publicar los nombres y clase de las piezas que ha de ejecutar hoy la Banda en el kiosco de nuestro Parque Central y para ello solicitamos en tiempo, de quien debíamos, el respectivo programa; pero nos ha contestado que hasta que no llegue un profesor español que se está aguardando no se nos pueden suministrar tales programas.

Sentimos altamente no poder satisfacer el natural deseo que manifiesta el público de conocer con anterioridad las piezas que se han de ejecutar.

Compañía Perlífera Costarricense

La Compañía Perlífera Costarricense, en vista de que, tanto en San José como en este puerto, se venden perlas de procedencia fraudulenta y á las cuales ella tiene derecho, como única explotadora de dicho producto en la costa del Pacífico de este país.

AVISA:

que perseguirá dicho tráfico clandestino y hará reconocer toda perla cuyo dueño no posea los comprobantes de su origen legítimo, pues la Compañía adjunta á la venta de sus perlas un documento en que constan su peso y calidades

P. P.

J. LORENZO y BARRETO

Puntarenas, 21 de enero de 1897

MANUEL AMADOR C.,

CORREDOR JURADO

Oficina de los señores Felipe J.
Alvarado & Cía.

Actividad en dicho ramo.

EN PUERTO LIMON

GRAN DEPOSITO de TABACOS y CIGARROS

A. MARTI. Dirección:—APARTADO núm. 33

Esta casa cuenta con un variado y extenso surtido de puros y cigarros de la Habana, Jamaica, Estados Unidos y Alemania. Los precios son sin competencia. Se despachan pedidos á cualquier punto de la República. Única agencia de la Fábrica de J. M. Calleja.—Kingston—Jamaica.

Limón, mayo de 1897.

La imprenta *El Pacífico* cuenta con un magnífico y variado surtido de tipos. Se ejecuta toda clase de trabajos.

AVISO IMPORTANTE

Por unas cuantas semanas permanecerán en este puerto los señores dentistas Dr. E. A. Friis y don Zacarías Rodríguez, los cuales tienen el honor de ofrecer sus servicios en todo lo concerniente á la profesión.

Los vecinos de Esparta deben aprovechar la ocasión y venirse hasta aquí para hacerse sus trabajos, pues los muchos contratos en ésta impiden la ida á ese cantón.

Despacho, casa de don Felipe Arce

De 8 á 11 y de 12 á 5.

Napoleón González

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

LUCAS RUIZ,

Ofrece en su establecimiento de zapatería, prontitud en el despacho de las órdenes que reciba, esmero y elegancia en el trabajo y módicos precios.

Constantemente se reciben materiales frescos.

Acudid y os convenceréis.

HOTEL DEL PARQUE

En el se encuentra un servicio esmerado y cuartos bien ventilados, esta situado en la plaza de la Victoria frente al parque

Vendo la casa que fué de don Moisés Aguilar, ocupada hoy por don Narciso Delgadillo.

Está libre de gravámenes.

Entenderse en Puntarenas con don Darío Zúñiga y en San José con el Notario infrascrito.

MANUEL ECHEVERRÍA

SASTRERIA DE



TEODOMIRO ACUÑA.

PUNTARENAS.C.R.

Este Establecimiento cuenta con un variado surtido de gergas y casimires.

A sus clientes presta grandes comodidades para el pago de las obras que se le encomiende, siempre que le garanticen los abonos mensuales.

Exactitud en la entrega de las obras y elegancia en el corte y trabajo garantizado.

AL INTERES

del dos por ciento se dan \$ 3,000 en esta imprenta se dará razón.